

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 18 de Junio de 1901

Año XXX. Núm. 8.476

## HABLA MUCHO

A la opinion conservadora satisfizo el discurso del Sr. Silvea; pero no satisfará a la opinion democrática el discurso del Sr. Sagasta.

La cuestion de las órdenes religiosas produjo la caída del gabinete. Azcárraga, entre otras cosas. Se anunciaron acuerdos y soluciones liberales para el conflicto. Es a mos como estábamos. Y como estamos seguiremos, según el discurso del jefe del partido liberal. Será razon de gobierno este silencio; pero ni es justificación de política, ni razon de poder para los elementos de opinion a quienes ofreció satisfacer el señor Sagasta.

Mucho saludo a los amigos; mucho hablar de las actas, después de haberlas fabricado; mucho del hospital para el restablecimiento de la sinceridad electoral, después de haberla deshecho en retazos y girones. Quince minutos de palabras innecesarias.

Decimos lo mismo de la cuestion social. Ni una afirmacion concreta; ni otra cosa que la opinion pedida por el ministro de la Puerta del Sol a los sociólogos para que le den una fórmula que aplicar al fin de las huelgas.

Eso no es programa, y si viene la solucion, será una solucion ajena. Pedimos al partido liberal frente al partido conservador, declaraciones concretas contra la prolongacion del cese de los obreros en el trabajo. Algo hizo en ese camino el Sr. Sánchez de Toca; el Sr. Moret se limitó a aplaudir aquella resolucion, y en eso se ha quedado el partido liberal, y en eso se ha quedado el Sr. Sagasta en la alta Cámara.

Si no recoge las palabras, si no las sustituye pronto con actos, la opinion democrática se sentirá defraudada; la opinion liberal sin entusiasmos, la opinion pública sin fe.

Plausible es la protesta contra el regionalismo, y el anuncio de la descentralizacion administrativa.

Cuanto mayor sea el propósito reformista, mas ardiente debe ser la censura contra los regionalistas tocados de separatismo.

Pero dudamos que este gobierno presente a las Cortes los proyectos descentralizadores. Ya debían de estar redactados con este objeto, y no se ha escrito sobre ellos una línea. Y no creemos que con esa calma decreten estas Cortes la descentralizacion.

Hay gente nueva y decidida en la mayoría del Congreso; hay renovacion de personal. Nunca mejor para dar pasos de reforma que cuando se cuenta con mayoría resuelta.

Y sin embargo, el programa del Senado es generalizador, es anodino, y no contiene otra novedad que la del empréstito, que hoy no debe contratarse, y que si algún día se proyectara, y de alguna parte se dispusiera para pagar deudas al Banco, no debería hacerse esto jamás sin obligar a aquel es-

tablecimiento a que subiera el descuento.

De obras públicas, las vaguedades de siempre; del fomento de los intereses materiales, lo mismo. Parecía el Sr. Sagasta enterado de estas cosas que el Sr. Villanueva de las atrocidades consentidas en el tercer depósito del canal del Lozoya.

Y los francos a 38,20.

Deseamos que el partido liberal gobierne mucho tiempo con sentido y tendencias democráticas. Queremos que el nuevo reinado se afirme sobre una política que satisfaga a los retraídos y a los indiferentes con la monarquía. Combatiremos, si se presenta, toda impaciencia por parte de los conservadores. Aplaudimos al Sr. Silvea, que de clara su oposicion a una caída prematura de la situación liberal.

Pero es menester que no nos engañemos unos ni otros. Es necesario que el partido liberal gobierne, decrete y resuelva.

Hasta ahora habla mucho y hace poco.

## La Señora Pardo Bazán y las órdenes religiosas

Hé aquí la parte que se refiere a este asunto del discurso que la eximísima escritora ha leído en los Juegos Florales de Orense:

«Ved esa agitacion contra las Comunidades religiosas; no reviste excepcional importancia, a no ser que nos traiga la guerra civil, ni tiene otra raíz sino la exasperacion y la escondida vergüenza de la catastrofe. Si España no hubiese sufrido, con apariencias de insensibilidad y estupor, tanto infortunio, hoy no herviría en odio a las Comunidades. ¿De qué manera se ha preparado la explotacion? Identificando a las Ordenes religiosas con las tendencias dominantes en la gobernacion del Estado español; insinuando y propalando que, antes y durante el cataclismo, habían oído la voz del espíritu de clase y de la propia conveniencia, desatendiendo la del patriótico interés. ¡Triste es, ay, decirlo! Acusacion tal aquí, dirijase a religiosos, dirijase a quien se dirija, puede creerse fundada en estos fatídicos tiempos; puede creerse fundada, no por lo que los religiosos tienen de religiosos, sino por lo que tienen de españoles...»

Yo soy católica, de arraigado catolicismo; pero no es necesario serlo para reprobar ciertos extremos, la injuria, la pedrea, el ataque violento al domicilio, a la persona. ¿Es acaso signo de nuestra enmienda, preliminar de nuestra regeneracion, el romper los vidrios de los conventos? En el primer tercio del pasado siglo se hizo mas: se llevó a ellos el puñal, el tabuco, la tea; se hacinaron los cadáveres en las ruinas de los claustros. Quedaron cerrados y

desiertos; no volvió a verse un hábito por las calles; en mi niñez, el hablar de los frailes como de un arcaísmo, como hablamos ahora de los milicianos del morrion, verbigracia. ¿Y qué hicimos en mas de otro tercio de siglo, mientras no existían aquí comunidades religiosas? ¿Realizamos grandes empresas; nos acercamos apresuradamente a nivelarnos con Europa? ¿Imperó si quiera un sentido liberal? Dígalo la historia; dígalo los anales de ese período que cerró la revolucion de Septiembre.

¿No os habéis fijado, señores, ahora que tanto se habla de la difusion de las Comunidades religiosas, que retroñan donde menos se piensa, como la acacia, no os habéis fijado en una explicacion sencilla del hecho? La mayor energía colectiva es el patriotismo; y la decadencia de esa gran comunión de ideales y de intereses prácticos llamada Patria sugiere otras formas de colectivismo mas allá de la Patria y hasta de la vida; cunde el socialismo, cunden las Comunidades religiosas. En medio de la desintegracion de España, el hombre busca algo a que asirse: la fé humanitaria, la fé religiosa; un vínculo, un lazo fuerte, un objeto, una finalidad superior. No se dan cuenta de la causa, pero sienten el impulso de organizarse, sobre la desorganizacion en que vivimos.»

## EXPLOSION DE DINAMITA

Nueva York.—Telegrafian que cerca de Vestale, un tren que iba a gran velocidad, chocó contra el furgon de cola de otro tren que le precedía.

El furgon iba cargado de dinamita, produciéndose, al chocar, una horrible explosion.

Casi todos los vagones de ambos trenes quedaron pulverizados.

Han resultado seis muertos y tres heridos graves.

Fué tan enorme la explosion producida por la dinamita, que se rompieron todos los cristales de la poblacion.

La detonacion se oyó en la ciudad de Montrose, situada a 30 kilómetros del lugar de la catastrofe.

La sacudida que la explosion produjo se dejó sentir a mas de 30 millas de distancia produciendo en los terrenos los efectos de un terremoto.

En Dinglianton, a 10 millas de Vestale, fué tan fuerte la sacudida experimentada, que se rompieron también todos los cristales de la poblacion.

La consternacion producida en dichos puntos fué horrorosa.

En un principio se supuso que fuera mayor el número de victimas.

## NOTICIAS

Londres.—El ministro de Marina de Turquía ha contratado con la casa Armstrong la construccion de un crucero por el precio de 378.000 libras

esterlinas (9.450.000 francos), de las cuales 16.000 (400.000 francos) serán entregadas al gobierno inglés como indemnizacion de las pérdidas sufridas por los súbditos ingleses durante las degollinas de Armenia.

Londres.—Se calculan en mas de 50 los heridos en las manifestaciones promovidas en Belfast (Irlanda) durante las procesiones del Corpus, que los protestantes querían impedir.

La tranquilidad fué restablecida, habiendo sido reforzada la policia.

Paris 13.—Londres.—El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento al 3 por ciento.

Paris 13.—El general Voyron telegrafica, con fecha del 12, que las tropas francesas evacuaron a Honalu y Tselenting, que las tropas chinas tributaron solemnemente los debidos honores a la bandera francesa en presencia de todos los mandarines, que la actitud de la poblacion fué excelente y que las autoridades chinas le dieron la gracias por el orden y la tranquilidad aseguradas en el país por los franceses.

Paris 13.—Pepifán.—El inspector de Sanidad M. Martel, ha reconocido que la epizootia procedente de España, observada en el distrito de Prades, es la fiebre aftosa. M. Martel ha marchado a España con objeto de averiguar si reina dicha epidemia en el ganado de Cataluña.

Paris 13.—Grenoble.—A consecuencia de haber rehusado la Compañia de las minas despedir a unos obreros italianos, se han promovido grandes desórdenes en Lamotte Davoillans, donde parece que han sido saqueadas algunas casas y heridos 7 individuos.

Paris 13.—Esta tarde se ha verificado un lance a espada entre M. Max-Regis y el redactor en jefe de la «Petite République», M. Gerault Richard. Monsieur Max Regis ha resultado herido levemente en una muñeca.

Paris 13.—Tolon.—A las tres menos cuarto de la tarde han desembarcado M. Révoil y la embajada marroquí, a quienes se han tributado los correspondientes honores militares. M. Révoil y el embajador han sido saludados por las autoridades marítimas y militares.

La embajada visitará los establecimientos de la marina y el sábado saldrá en direccion a Paris.

M. Révoil ha marchado directamente a la capital de Francia.

Paris 13.—En el Senado ha proseguido el debate relativo al proyecto sobre las asociaciones.

M. Máximo Leconte ha defendido el proyecto diciendo que confirma la libertad de asociacion y que concede a las congregaciones un régimen mas to-

lerante que el que existía bajo la monarquía, y por último, ha acusado á los frailes de promover una cruzada contra la república.

El almirante Cuberville ha combatido el proyecto, afirmando que privará á las congregaciones de todas las libertades.

El ponente M. Vallée ha defendido el proyecto y rechazado las censuras dirigidas contra el mismo.

M. Waldeck Rousseau ha dicho que los motivos que indujeron al gobierno á presentar el proyecto sobre las asociaciones no habían variado y que el tiempo no había disminuido su valor.

Ha añadido que el proyecto es liberal, ha reconocido los servicios prestados por ciertas congregaciones, manifestando que su acción bienhechora no quedará paralizada por la autorización que habrán de pedir, y ha afirmado que el gobierno no había amenazado jamás á los intereses católicos.

M. Waldeck Rousseau ha tratado de demostrar que las congregaciones no se hallan comprendidas en el Concordato y, comparando las congregaciones autorizadas y las no autorizadas, ha pretendido que las primeras son las que prestan grandes servicios y que las segundas no tienen motivo para que jansenistas.

Ha agregado que no dudaba de que el Parlamento acogería con benevolencia las peticiones hechas por las asociaciones que tienen por objeto aliviar la miseria y llevar á lejanas regiones el espíritu de Francia.

La ley ha dicho, es liberal y se halla de acuerdo con la tradición francesa y el Senado adoptándola realizará una obra prudente y de pacificación.

Acto seguido se ha suspendido la discusión hasta mañana.

París 13.—Londres.—En la Cámara de los comunes M. Hamilton ha manifestado que el general Gaselee había telegrafiado desmintiendo que hubiese ocurrido una segunda reyerta entre soldados de distintas naciones en Tientsin.

Preguntado acerca de la permanencia de las tropas alemanas en la China M. Cramborne ha dicho que los representantes de las potencias consideran necesario dejar 6.000 hombres en el Norte de la China y que Inglaterra no tiene el propósito de enviar sus soldados á Kiao Chasu.

Contestando á una pregunta M. Balfour ha expresado que en su concepto quedan en el Africa unos 17.000 boers y ha desmentido los rumores relativos á negociaciones de paz.

M. Chamberlain ha hecho observar que muchos de los refugiados no son boers, sino negros.

París 13.—Grenoble.—Anoche llegaron á esta ciudad varios mineros italianos con sus familias, poniéndose residir aquí hasta que haya terminado la huelga promovida en la mina de Lamotte Daveillans.

París 13.—Se ha concedido el exequatur á don Alfredo Isnard, vicesul de España en Cannes.

París 13.—Washington.—Los Estados Unidos no han protestado ni tienen intención de protestar contra el sostenimiento de una numerosa guarnición alemana en Shanghai.

París 14.—Dicen de Pekín al «Herald» que los ministros han rechazado la proposición de los norte-americanos, en la que se tendía á la reducción de las indemnizaciones.

París 14.—Londres.—El gobierno ha publicado el Libro azul, relativo á la situación económica del Transvaal y el Orange. En él se dice que el valor de aquellos países depende únicamente de las minas, cuya industria se favorecerá en lo sucesivo, pero que habrá de soportar la mayor parte de los gastos de la guerra y de los impuestos.

París 14.—Hace algunos años, cuando los disturbios que hubo en la isla de Creta, los cretenses pidieron, no solo su autonomía, sino también su unión á Grecia. Hoy todavía formulan el mismo deseo por medio de los diputados que tienen asiento en la Asamblea legislativa de la Canea. ¿Qué hacer después de tanta insistencia por parte de gentes que tienen una idea fija y que no quieren renunciar á ella? El príncipe Jorge de Grecia, alto comisario de las potencias, ha hecho lo que parece natural en quien ocupa aquel puesto: ha transmitido á los consules extranjeros los deseos del Parlamento cretense.

Los agentes consulares, obediendo las instrucciones recibidas de sus gobiernos, han rehusado formalmente admitir la petición de los cretenses. Preciso es confesar que esto es un chasco para estos últimos; pero debían esperar un no ha lugar. Los diversos Estados que han tomado á los candiotas bajo su protección, ¿no han manifestado acaso varias veces su voluntad de no dejar abrir de nuevo la cuestión cretense? ¿Acaso no han dado ha entender que la anexión de Creta á Grecia provocaría otra guerra entre los turcos y los belenos?

Este temor de un nuevo conflicto armado está bastante justificado para que los interesados no protesten demasiado alto contra la decisión que acaba de tomar las potencias. El mejor consejo que puede darse á los cretenses es que tengan paciencia y que aguarden los acontecimientos.

La policía de Hannover ha obligado á una florista á retirar de su escaparate la corona encargada por el Rey de Inglaterra, Eduardo VII, para la tumba del difunto Rey de Hannover. La florista se ha contentado con retirar las cintas, cuya inscripción se juzgaba sediciosa, y ha colocado otra vez la corona en su escaparate con el telegrama del Rey de Inglaterra y la resolución del prefecto de policía. Habiéndose reunido y estacionado delante de la tienda una multitud considerable, la policía ha amenazado con quitar á la fuerza la corona. La florista ha cedido y ha colocado en lugar de la corona un cartelón que explica el incidente ocurrido. Esto ha dado por resultado aumentar el número de los curiosos, que la policía ha dispersado con gran rigor.

En la Cámara de los Comunes, lord Hamilton, contestando á una pregunta acerca de los incidentes ocurridos en Tien Tsin, ha manifestado que, según resulta de las noticias oficiales transmitidas por el general Gaselee, se promovió una reyerta con algunos soldados franceses, disgustados por haber mandado cerrar la policía inglesa una casa de mala fama, habiendo resultado cinco inglesos heridos, tres franceses

muerdos y cuatro heridos, y tres alemanos y dos japoneses heridos.

La policía, ha añadido, tuvo la paciencia necesaria, y solo disparó cuando se vió obligada á hacerlo para su propia seguridad.

Gran número de soldados se unieron á los franceses; pero la policía alemana y la japonesa contribuyeron al restablecimiento del orden, reinando ahora completa tranquilidad.

Lord Hamilton ha añadido que se habían pedido informes al general Gaselee acerca de un segundo incidente.

La Cámara de los Comunes ha adoptado una proposición en virtud de la cual se modifican los derechos relativos á los azúcares fijados en el proyecto de presupuestos.

Telegrafian de París que los accionistas del periódico «El Figaro» se han reunido en Asamblea y votado por unanimidad la revocación de los gerentes del «Figaro». Mrs. Perivier y Rodais.

Mr. Prestat, actual presidente del Consejo de vigilancia, ha sido nombrado administrador interino del periódico.

Mr. Perivier se ha encerrado en su despacho y se niega á salir á la calle.

Las puertas del hotel permanecen cerradas, y éste amenaza convertirse en nuevo fuerte Chabrol.

Gran número de accionistas del «Figaro» se están reuniendo ante el edificio en que éste está instalado, pues á los porteros se les ha ordenado que solo permitan la entrada á los redactores.

Numerosos agentes de policía transitan por las aceras de la calle en que está «El Figaro», impidiendo se suspenda la circulación.

París.—Después de muchos años de gestiones, inauguróse el viernes último en Kempen (Prusia alemana) el monumento erigido á la memoria de Tomás de Kempen mas conocido con el nombre latinizado de Tomás de Kempis, y presunto autor de la «Imitación de Jesucristo».

En 1836 se formó la comisión del monumento. El gobierno prusiano persuadió al principio á los individuos de la comisión de que harían mejor en fundar una obra de caridad que en levantar una estatua. Las primeras suscripciones recogidas formaron un total tan modesto, que se colocó el pequeño capitel á interés compuesto y se le dejó fructificar hasta 1897, fecha en que ascendía á 44.000 marcos, de los cuales se emplearon 10.000 para el monumento, habiéndose reservado el restante á la asistencia de personas pobres y de edad avanzada de Kempen.

La estatua es de bronce, está colocada sobre un zócalo de granito negro, y representa á Tomás de Kempis sentado en actitud de meditar. En la mano derecha tiene un pluma y en la izquierda un manuscrito encabezado con este título: «Imitación de Jesucristo».

París.—El Emperador Guillermo II de Alemania, la Emperatriz y el séquito de ambas han visitado la casa religiosa del Santo Sepulcro, situada en el distrito oriental de Prieznitz. El Emperador ha entregado á la Superiora un báculo artístico y le ha dirigido un discurso, que ha terminado expresando el deseo de que dicho báculo sea como un cayado al rededor del cual se agrupen sumisos y dóciles todas las Hermanas para dedicarse á la fecunda tarea de la educación de la juventud y á la de la caridad, y para que dicho cayado sea como la vara de Moisés y haga brotar de la roca el manantial del amor del prójimo.

## ENTIERRO

A las diez de la mañana de hoy ha sido conducido á la última morada el cadáver del Abogado y Notario D. Miguel Aleñar Ginart, de cuyo fallecimiento dimos noticia ayer.

El acto á que nos referimos ha resultado una verdadera manifestación del sentimiento y aprecio que ha producido en sus numerosos amigos y conocidos la prematura é inesperada muerte del Sr. Aleñar, que ejercía además en esta plaza el cargo de Vicesul de la República Argentina.

El féretro era de acero con incrustaciones doradas, sobre el cual se veían dos coronas fúnebres, una, tributo de su señora viuda, con la inscripción:

«Su esposa.—Sus hijos»

la otra, recuerdo de amistad, con la inscripción:

«Su amigo Francisco Morillo»

Sostenían las cintas, que pendían del mismo, los Abogados D. Pedro Pons Vidal y D. Juan Tremol Fauer, el Notario D. Francisco Mercadal Pons, el Consul de Rusia y Austria Hungría D. Juan F. Taltavull Galens, el Teniente de Artillería D. Juan Pou y el Director Gerente del «Banco de Mahón» D. Juan J. Rodríguez.

Precedía el féretro la Rda. Comunidad de Presbíteros de Sta. María con los ornamentos de primera clase, y presidían el fúnebre cortejo los Colegios de abogados y notarios de esta ciudad, con los Sres. Jueces de Instrucción y municipal, Delegado del Gobierno, Registrador de la Propiedad, Diputado á Cortes por Menorca, siguiendo otras distinguidas personalidades que dejaron de consignar por no exponernos á incurrir en omisiones involuntarias; y gran concurso de amigos del finado.

El cortejo numeroso y escogido ha tributado á la memoria del que fué buen amigo, acompañándole hasta el Cementerio Católico.

Al desear eterno descanso al alma del Sr. Aleñar, nos asociamos de todas veras al profundo dolor que embarga á su desconsolada esposa, hijos, hermano D. Juan y demás familia, por la irreparable pérdida que han sufrido.

A las diez de la noche de ayer, regresó á esta ciudad de su escursión al interior de la isla, el diputado electo D. Rafael Prieto.

Poco después de su llegada se dirigió á su residencia habitual del predio de su propiedad *Binitadet*.

El conocido farmacéutico de Barcelona Sr. Grau Inglada está recibiendo á diario infinidad de pruebas de agradecimiento por parte de los muchísimos curados por medio de su *Poción y Linimento Antirreumáticos*, empleados con éxito seguro en toda clase de dolores reumáticos.

Venta en Mahón: principales farmacias.

Algunos jóvenes de esta ciudad proyectan dar este verano una serie de bailes al aire libre en la plaza Vieja, debidamente alumbrada y adornada, empezando la víspera de S. Juan.

Durante la primera semana del presente mes se han embarcado en Valencia para Londres 1.381 cajas de naranjas y 10.349 de tomates, y para Liverpool 8.382 cajas de naranjas, 10.047 de tomates y 1.534 de cebollas.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo encuentra el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 500 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

Promete estar animada la excursión que el «Centro Ciclista Mahonés» proyecta realizar el día 23 del actual á Ciudadela, con motivo de asistir á las próximas fiestas que aquella ciudad celebra por S. Juan.

La circunstancia de concurrir dos días festivos seguidos ha hecho que sean ya muchos los socios de dicho Centro que han continuado sus nombres en la lista de inscripción.

Deseamos feliz éxito á los excursionistas.

Según referían hoy en el mercado, una barca pescadora de Villa Carlos, tripulada por dos hombres, se vió ayer sorprendida en aguas de la isleta de 'n Culom, por uno de esos monstruos del mar denominado murlá, que en sus impetuosas revueltas, hizo zozobrar dicha barca.

Los dos tripulantes pudieron agarrarse á la barquilla, siendo pronto socorridos por otros camaradas que se hallaban á corta distancia.

En el vapor correo «Menorquin» esta tarde ha salido para Palma, el P. Atzeni, Director de la Casa Salesiana establecida en Ciudadela.

En el propio vapor ha salido el Comandante de Artillería D. Antonio Ferrer.

Deseamos feliz viaje.

En una circular dictada por la Dirección general de Sanidad, se ha dispuesto que la renovación de Juntas Provinciales y municipales se verifique el día 1.º de Enero de 1902 en lugar del día 1.º de Julio del presente año, debiendo remitir las ternas á que se refiere la R. O. de 14 de Junio de 1879, durante todo el mes de Noviembre, y continuando las actuales Juntas hasta el día 31 de Diciembre del presente año.

Ha fallecido en Málaga, á la avanzada edad de 105 años, María Ranea Gómez, natural del Borge.

Según los colegas de Palma, en breve aparecerá en el estado de la prensa un periódico titulado «La Tribuna» cuya dirección correrá á cargo de don Ricardo Salvá.

Nuevamente ha cambiado el tiempo de boancible en inestable, resolviéndose esta mañana en ligera lluvia.

Las causas del cambio atmosférico persisten, y la célebre predicción de lluvia semanal vagando terreno.

La temperatura es desde ayer bastante menos calurosa que en la segunda década del mes actual.

A Palma conduce el vapor correo «Menorquin» entre otros efectos 86 sacos lana: 102 sacos tierra refractaria: 10 bultos maquinaria: 20 sacos habas: 8 cajas hilo de pesca: 89 cajas queso: 54 buyes; y 145 carneros.

**Comprobado á diario**  
Para curar la indigestion, lo mismo en los niños que en los adultos, úsese el Elixir Estomacal de Sals de Car-

los. Pídase siempre Elixir Sals de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exljase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

## NOTICIAS MILITARES

### Amortizacion y ascensos en Mayo

Han ocurrido durante el mes de Mayo 236 vacantes entre generales, jefes, oficiales y asimilados de las escalas activa y de reserva, y se amortizaron en el mismo período las siguientes:

De teniente general, una; de general de division y asimilados, una; de idem de brigada é idem una; de coronel é idem, tres; de teniente coronel é idem, siete; de comandante é idem, 20; de capitán é idem, 43; de primer teniente é idem, 25; de segundo é idem de la reserva, 27.—Suma, 128.

Y además se reservan, para cubrir las con los segundos tenientes que salgan de las Academias (escalas activas), 15, lo que hace un total de 143.

De manera que, en realidad, la amortizacion no ha sido del 50 por 100 de las vacantes, sino del 60 por 100, contando sólo las definitivas. En efecto, ocurrieron, como queda dicho, 236; se han cubierto 93, y quedaron sin cubrir 143.

En las escalas de reserva se han notado mucho los efectos de la circular sobre revistas de inspeccion, pues en la de Infantería se han retirado siete tenientes coroneles, 12 comandantes, 16 capitanes y 19 primeros tenientes, y en la de Caballería seis comandantes y seis capitanes.

Como consecuencia del anterior movimiento, hubo ascensos en Infantería (activo), dos á coronel, dos á teniente coronel, cinco á comandante, cinco á capitán y seis á primer teniente, y en la reserva, cuatro á teniente coronel, ocho á comandante, 13 á capitán y 18 á primer teniente. Como se ve, la escala de reserva resulta este mes favorecida.

En Caballería (activo), tuvieron un ascenso cada una de las clases de teniente coronel, comandante y capitán; ascendieron á este empleo tres primeros tenientes, y á este otro tres idem segundos.

En Artillería é Ingenieros hubo sólo un ascenso para cada una de las clases de teniente coronel y comandante.

En Guardia civil y Carabineros, algunos de capitanes y tenientes.

En el Clero castrense, tres á capellanes primeros.

Y en Estado Mayor, Sanidad, Administracion, etc., etc., nada.

### Bajas en el Ejército

Se ha ordenado la de dos segundos tenientes de la escala de reserva de Infantería: D Antonio Lesta Fernandez y D. Salvador Rivero Rutz, por abandono de destino.

### Palma 15 Junio

Una persona perita, nos ha manifestado que durante los dos días que ha permanecido la escuadra inglesa del Canal, fondeada en los puertos de Alcudia y Pollensa ha consumido 39 buyes, 4.000 panes diarios á razon de 1.000 gramos cada individuo.

El precio de los combustibles consumidos durante los dos días, asciende (á unas 400 libras esterlinas ó sea 5.000 duros.)

Nos comunican de Marratxí que er la tarde de anteayer fué encontrado por el sepulturero, en el interior de la cisterna de aquel cementerio el cadáver de una mujer.

Inmediatamente se pasó aviso á las autoridades, que se personaron en el expresado sitio, ordenando la extrac-

cion del cadáver que resultó hallarse en estado de descomposicion.

En su consecuencia fué expuesto en la sala de autopsias para su identificación.

Ignórase hasta ahora si se trata de un crimen ó suicidio.

Se supone que el citado cadáver hace diez ó doce días que permanecía en la cisterna sin que durante este intervalo de tiempo nadie se hubiese apercebido de ello.

El cadáver no ha sido aun identificado si bien se cree que es el de una sirvienta que hace unos diez días que desapareció de un cafetín de la calle del Socorro.

Llegada la noticia á esta ciudad el señor Juez de primera instancia empezó la intruccion de las oportunas averiguaciones para el esclarecimiento del hecho.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Menorquin»:

D. Bartolome Piris; un Jefe y su hijo; Pedro Pons, señora é hija; Francisco Rutz; Juan Miró; Luis Oliveras; María Oliveras; Francisco Sintés; Francisco Olive; Miguel Pons Pons; Pedro Sintés é hija; Ramon Gonzalez; Antonio Teixidor y dos hijos; Mignel Juanico; Juan Florit; Juan Pons; un soldado; Pedro Ramirez y un hijo; Bartolomé Juan; Rdo. P. Francisco Atzeni; Francisco Ignacio Anglada; Pedro Flaquer; Antonio Ballester, y Manuel Demestres.—Total, 31.

## Telegramas

### El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.

Madrid 17.

Ha fondeado en Cádiz el vapor «Ciudad de Cádiz» procedente de la Habana y Nueva York.

Conduce dicho buque los restos del general de marina Sr. Delgado Parejo y de su hijo que fallecieron á consecuencia del accidente del «Sanchez Barcaiztegui», ocurrido en el puerto de la Habana.

Madrid 18.

En la cámara de Paris ha tenido lugar un debate sobre la insurreccion de Argelia.

M. Drumond ha protestado contra las calumnias de que los argelinos son víctimas, diciendo que el gobierno se halla constituido por hombres «averiados».

El presidente acordó la censura contra M. Drumond y la exclusion temporal de éste de la Cámara.

M. Drumond se negó á abandonar el salon.

El presidente se cubrió y suspendió la sesion.

Las tribunas fueron desalojadas. Un piquete de soldados entró en el salon y M. Drumond se retiró entonces gritando «Viva el ejército» «Abajo los judios».

La exclusion de M. Drumond durará treinta sesiones.

Madrid 18.

Dicen de Bruselas que se corre el rumor de que Inglaterra está dispuesta á conceder la independencia al Transvaal, mediante la dimision de M. Krüger y la cesion de las minas.

Madrid 18.

Telegrafian del Cabo que una columna volante de 250 fusileros ingleses fueron sorprendidos por los boers, escapando solo dos oficiales y cincuenta soldados.

En la refriega perecieron veinte y quedaron cuarenta y dos, los restantes fueron hechos prisioneros.

Los boers, se apoderaron de dos cañones, armas y municiones.

Madrid 18.

El Sr. Montero Ríos ha manifestado que cree indispensable robustecer la autoridad de los Presidentes de las Cámaras para que puedan hacer cumplir el Reglamento, por lo que se impone la reforma del mismo.

También el Sr. Moret juzga necesaria dicha reforma, y mas aun la transformacion de la vida pública.

Madrid 18.

Por el ministro de Gracia y Justicia se ha firmado un Decreto reformando las leyes administrativas de penales.

En Alcalá se establecerá una escuela de correccion y una penitenciaría.

Para Presidente de la Seccion cuarta de la Comision codificadora será nombrado el Sr. Puigcerver, por haber sido admitida la renuncia que de dicho cargo ha presentado el Sr. Issasa.

Madrid 18.

Se ha firmado la naturalizacion de un súbdito extranjero.

También se han firmado otros decretos reformando el Reglamento de alcoholes, y clasificando los delitos y las faltas para la aplicacion de las leyes judiciales.

Madrid 18.

En las Cámaras de Londres se ha renovado el debate acerca de las defensas de Gibraltar.

El Gobierno inglés ha eludido el debate, y ha negado que España haya hecho reclamacion alguna contra las obras de defensa de dicha plaza.

Barcelona 18.

El domingo salió de Cartagena, con rumbo á Mahon, la fragata de guerra «Numancia» remolcando dos gabarras cargadas de carbon y municiones de guerra.

Barcelona 18.

Ayer llovió copiosamente en esta ciudad y sus alrededores.

Uno de los alambres eléctricos del tranvía, se rompió, causando la muerte á un hombre que se encontraba en la Rambla.

## La vista como á veinte años

Mr. Lassalle, óptico, acaba de llegar á esta ciudad con un variado surtido de objetos de óptica, como son anteojos y lentes para la conservacion de la vista, con armazones de acero, níquel y oro, todo á precios económicos.

Se hacen composturas. Fonda de Perico, Ciudadela. Solo por ocho dias.

De regreso de Ciudadela, pasará á Mahon. 2-8

Imp. de M. Parpal

**Cotizacion oficial**

Madrid 17.—4.1.	
4 por ciento interior.	71'75
Idem Exterior.	78'70
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'65
Billetes Hip. Cuba, 36.	85'80
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	495'00
Comp. Arrend. Tabacos.	402'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	39'10 á 39'00
Londres á la vista.	35'06 á 35'04
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

**MATADERO**

Reses cortadas los dias que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 14.—1 vaca, 216 kilos, es Munt d'es Blat; 1 ternero, 117, Refal; 1 id., 148, Mungofra Vey; 1 id., 224, Turé 6; 1 id., 96, Sta. Ularía (Mercadal); 3 carneros, 32, Bellver; 2 id., 15, Llima (Alayor); 2 id., 21, Jaime Orfila de Turnellí; 2 id., 25, José Orfila (Llumesanas); 2 id., 30, uno de la estancia n.º Urella y otro de Sta. Catalina, y 1 cabra, 13, ses Viñas de St. Miquel (Alayor)

Día 15.—1 buey, 231 kilos, Torra Vea (S. Cristóbal); 1 vaca, 176, St. Llurens (Alayor); 1 id., 201, Juan Mercadal (id); 1 ternero, 155, Lloch d'en Caules; 1 id., 86, Torra Vea (St. Cristóbal); 1 id., 137, Sta. Ularía (Mercadal); 1 id., 159, Pedro de Vuimenó (Alayor); 2 carneros, 23, Alcaiduset (id.); 1 id., 25, son Cardona; 4 id., 52, Bellver (Alayor); 4 id., 34, son Costa (id); 2 id., 27, Juan Mercadal (id); 2 id., 16, Sta. Catalina, y 1 id., 21, ses Viñas de St. Miquel (Alayor)

Día 16.—1 vaca, 177 kilos, Turrubet (Alayor); 1 ternero, 117, Francisco Pons de Binidellí; 1 id., 109, Francisco Borrás de Xenxa (Villa Carlos); 2 carneros, 21, estancia es Canum; 2 id., 25, Alcaiduset (Alayor), y 2 id., 20, Turrubet (id).

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—Santos Marcos y Marcellino mártires y Paula.

Santo de mañana.—Santos Gervasio, Protasio y Bonifacio.

Cultos.—Mañana, como día 19, se practicará la devoción propia de este día, consagrado al Patriarca S. José, en la parroquia del Carmen durante la Misa de las 7; en el Sagrado Corazon por la tarde, y en la iglesia de S. José a las 7 con Misa y Comunión para los devotos Josefinos, como se celebra todos los miércoles á los fines de la Liga de Oraciones.

El Mes de Junio, consagrado al adorable Corazon de Jesús, se practica en todas las iglesias y á las horas ya indicadas

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

**Movimiento del Puerto**

Despachados el 18  
Para Palma, vapor correo «Menorquina».

**Alcaldia de Mahon**

**CÉDULAS PERSONALES**

El día 30 del actual termina el plazo voluntario para la adquisición de cédulas personales correspondientes al corriente año.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que están obligadas á proveerse de este documento; á quienes se advierte que desde el día siguiente á aquél, se expenderán por el triple de su valor y recargos; procediendo además el Agente ejecutivo por la vía de apremio contra los morosos, según dispone la Instrucción del ramo.—Mahon 14 Junio 1901.—El Alcalde.—P. A.—Antonio J. Fornaris.

**Don Juan Ginart Hernandez, Recaudador ejecutivo de Menorca.**

Hago saber: Que por la Tesorería de Hacienda se ha dictado con fecha 17 de Junio la siguiente providencia:

«Mediante no haber hecho efectivas sus cuotas los contribuyentes incluidos en la anterior relacion, por el concepto de las contribuciones territorial é industrial, correspondientes al segundo trimestre de este año, durante los períodos voluntarios de cobranza que al efecto se les señalaron, cumpliendo lo preceptuado en el art 50 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, declaro á dichos contribuyentes incurso en el recargo del primer grado de apremio, que consiste en un 5 por 100 sobre el total importe de sus respectivos débitos; en la inteligencia de que, si en plazo de tres dias no satisfacen el principal y recargos referidos, les parará el perjuicio á que hubiere lugar, é incurrirán los morosos en el segundo grado de apremio con nuevo recargo del 10 por 100 sobre dicho importe y la ejecución contra sus bienes»

Y en cumplimiento de lo que dispone el art 52 de la citada Instrucción, se publica el presente edicto, por el que anuncio á los contribuyentes el derecho que tienen de solventar sus descubiertos con el recargo del primer grado de apremio, á cuyo efecto permaneceré en esta localidad y sitio de costumbre durante los dias 21 al 23 del corriente de 9 á 13.—Mahon 18 de Junio de 1901.—El Recaudador.—P. O.—Benito Aguiló.

**SEMAFORO OFICIAL**

Vigia de Bajolá 18.—8 m.  
Barómetro 759'8; viento SO. flojito; mar llana; cielo chubascoso; horizontes tormentosos.

**PARA ARGEL**

Saldrá de Palma el dia 19 del corriente el acreditado vapor español «Balear» de La Islaña Marítima, en cuyo puerto permanecerá 6 dias regresando luego para Palma.

En la dirección de La Marítima, Compañía Mahonesa de Vapores, se despachan pasajes para dicho viaje desde Mahon á los siguientes precios:

<b>Por vía de Palma</b>	
1.ª Cámara.	Ptas. 40
2.ª id.	» 25
Sobre cubierta.	» 17
<b>Por vía de Alcúdia</b>	
1.ª Cámara.	Ptas. 35
2.ª id.	» 25
Sobre cubierta.	» 15

Serán de cuenta de los señores pasajeros los gastos que les ocasione la estancia en Palma hasta la salida del vapor que debe conducirlos á Argel.—Mahon 10 Junio de 1901.—Juan F. Taltavull.

**CARRETON**

Se desea vender uno pequeño. Informarán, calle de Buenair, 35. 2-3

**SUBASTA VOLUNTARIA**

El día 19 del corriente á las once de la mañana se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons (Rosario 18) la casa núm 19 de la calle del Bastion de esta ciudad, bajo el tipo de 8.500 pesetas.

**BOTE PARA VENDER**

Informarán, plaza de la Miranda, n.º 4. 13-18-20

**MULO EXTRAVIADO**

El viernes de la semana pasada desapareció de una finca del término municipal de Mahon un mulo de unos veinte años, pelo negro, el cual no ha podido ser hallado.

Se gratificará á la persona que dé noticia de él en esta Imprenta. 2-3

**Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella**

**Servicios del mes de Junio 1901**

**LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA**

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés:

**FRANCE**

**LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA**

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el día 11 de Junio el vapor **ITALIE**

el día 27 de idem el vapor **BITYNIE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.

**MATEO TERRÉS**

**SASTRE**

**TEMPORADA DE VERANO**

Inmenso y variado surtido en lanillas driles y alpacas

para todos gustos y precios incompatibles

TRAGES LANILLA DESDE 17 PESETAS HASTA 70

AMERICANAS ALPACA DESDE 5 PESETAS HASTA 30

TODO Á LA MEDIDA

2, ESPLANADA, 2